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Подвижники прогресса

ДВОРЕЦ 
ЕДИНОБОРСТВ 

ОБЪЕДИНИТ 
БОКСЕРОВ 
И САМБИСТОВ  2

ШКОЛЬНИКИ РАЗРАБОТАЛИ 
РОБОТОВ-МАНИПУЛЯТОРОВ 
ДЛЯ ПЕРЕНОСКИ ТЯЖЕСТЕЙ

В технопарке «Верти-
кальный взлет» (Таган-

ский район) ребята не считают, что 
машина способна заменить человека. 
А вот стать его помощником — впол-
не. Наставник юных изобретателей 
Руслан Семенов считает, что вот та-
кой робот (на фото) может по-
мочь наладить работу почты. 6

МОЛОДЕЖЬ

ЗВЕЗДАТРОПИЧЕСКИЕ 
РАСТЕНИЯ 
ЦВЕТУТ 
У САМЫХ СТЕН 
КРЕМЛЯ  8

Активисты округа подвели 
итоги работы за год

В театре Надежды Бабкиной «Русская 
песня» (Мещанский район) после Нового 
года по традиции собрались активисты 

округа, чтобы отметить прошедшие праздники 
и подвести итоги работы за год.

3

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Секреты долголетия 
строгой судьи

Валентине Ивановой, жительнице Та-
ганки, недавно исполнилось 95 лет. Всю 
жизнь она проработала судьей. Коррес-

пондентка «МЦ» Илона Соболева поговорила 
с ней о секретах долголетия и работе.

7

История бирюзовой мечты 
знаменитой семьи Морозовых

В центре столицы отреставрировали особняк Маргари-
ты Морозовой. Дом бирюзового цвета на углу Смолен-
ского бульвара и Глазовского переулка хранит в своих 

залах воспоминания о хозяйке, жене известного фабриканта, 
Маргарите Кирилловне Морозовой.
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Прошедший чемпионат 
мира по футболу — толь-
ко начало новой жизни 
спорткомплекса «Лужни-
ки». Новый Дворец едино-
борств, который построят 
здесь, станет современ-
ным центром для сорев-
нований дзюдо-
истов, борцов 
и боксеров.

На территории 
спортивного 
к о м п л е к с а 

«Лужники» (район 
Хамовники) поя-
вятся Международ-
ный центр самбо и Центр бокса. 
Об этом сообщил мэр Москвы  
Сергей Собянин (на фото).  
Потолок будущего дворца будет 
наклонным и зеркальным — так 
даже прохожие смогут наблю-
дать за соревнованиями.

Борцам построят дворец

новости
Профилактика поможет 
повысить безопасность
В Центральном округе дорожно-патрульная служба УВД 
по ЦАО провела профилактическую акцию «Пешеходный 
переход». Инспекторы напомнили пешеходам и авто-
любителям о безопасности на дорогах. Главная задача 
акции — снизить количество происшествий и предупреж-
дение детского травматизма на дорогах.
Сотрудники ГИБДД проанализировали аварийность до-
рог в центре города. По результатам за 12 месяцев 2018 го-
да на территории ЦАО зарегистрировано 438 дорожно-
транспортных происшествий с пострадавшими, в резуль-
тате которых 16 человек погибли и 505 получили ранения 
различной степени тяжести. По сравнению с 2017 годом 
в округе снизилось количество происшествий на пеше-
ходных переходах. В 2018 году было зарегистрировано 
113 случаев, за 2017 год — 126. 

Столица вошла в десятку 
привлекательных городов 
Москва вошла в десятку привлекательных городов мира 
для иностранных туристов. В рейтинге столица занимает ше-
стое место. На первых пяти строчках находятся Джакарта (Ин-
донезия), Буэнос-Айрес (Аргентина), Пномпень (Камбоджа), 
Каир (Египет) и Мехико (Мексика).
Исследование проводило интернет-издание Business Insider. 
За основу они взяли данные двух рейтингов, подготовленных 
в конце 2018 года британскими турагентством Cuba Holidays 
и аналитической фирмой Euromonitor International. Для созда-
ния рейтинга учитывали цены проживания в отеле в течение 
одного дня, обеда на двоих в ресторане, кружки пива, чашки 
кофе, поездки на такси и посещения 10 ключевых достопри-
мечательностей, а также количество туристов, которые были 
в городе более суток. Так, столицу в прошлом году посетили 
свыше 5,4 миллиона человек.

270

1,5

тысяч человек приняли участие 
в крещенских купаниях, по дан-
ным mos.ru на 19 января. В городе 
было оборудовано 59 площадок.

тысячи правоохранителей, более 
4 тысяч дружинников и 800 спаса-
телей обеспечивали безопасность 
в праздник Крещения.

цифры

для проведения соревнований 
с трибунами, раздевалками для 
спортсменов, тренерскими и ме-
дицинскими кабинетами. Для 
посетителей комплекса здесь 
будут работать ресторан и кафе. 
На эксплуатируемой кровле так-
же разместятся беговые дорож-
ки для тренировок.
— На центральном фасаде двор-
ца установят медиаэкран, на ко-
тором будут транслировать ин-
формацию о предстоящих спор-
тивных соревнованиях по боксу 
и самбо, портреты знаменитых 
боксеров и самбистов, а также 
полезную информацию для бо-
лельщиков и гостей спорткомп-
лекса, — добавил Сергей Кузне-
цов. — Особенностью центра 
станет зеркальный потолок 
с оптическим эффектом.
Новый Дворец единоборств ор-
ганично впишется в архитектур-
но-парковый ансамбль «Лужни-
ки», восприняв все лучшее, что 
было создано здесь многими по-
колениями архитекторов и са-
мой природой, демонстрируя 
преемственность и в то же вре-
мя отражая современные под-
ходы к архитектуре спортивных 
зданий мирового уровня.
Василиса черняВская
okruga@vm.ru 

Что еще построят в «Лужниках»:
■ В 2019 году в Лужниках появится 
уникальный для России Центр  худо-
жественной гимнастики Ирины 
Винер-Усмановой. В нем смогут 
проводиться соревнования по худо-
жественной гимнастике и другие 
тренировочные, оздоровительные 
и массовые мероприятия.
■ В 2020 году на территории олим-
пийского комплекса «Лужники» поя-
вится теннисный комплекс мирового 
уровня. Он будет рассчитан на 25 кор-
тов и станет самым крупным в России.
■ Новый плавательный центр воз-
ведут на месте старого бассейна. 
В плавательном центре будет 50-мет-
ровый бассейн на 10 дорожек и два 
25-метровых бассейна по три дорож-
ки в каждом.

на заметку

— Одну часть здания займет 
центр самбо, вторую — центр 
бокса. На крыше планируем по-
ставить беговые дорожки. Осо-
бенность этого дворца — зер-
кальный потолок и стеклянные 
стены. Много воздуха и света, — 
так охарактеризовал проект 

Сергей Собянин.
В проекте активно 
используются ви-
тражные конструк-
ции, обеспечива-
ю щ и е  н а д е ж н у ю 
т е п л о и з о л я ц и ю 
помещений,  при 
этом раскрываю-
щ и е  в н у т р е н н и е 

пространства тренировочных 
залов наружу, в парк и на пано-
раму излучины Москвы-реки. 
Кроме высокотехнологичных 
конструктивных и инженер-
ных решений, в архитектуре 
дворца используются приемы 

и материалы, перекликающи-
еся с расположенными рядом 
спортивными сооружениями, 
построенными во второй поло-
вине XX века.
Проект здания был выбран в хо-
де закрытого конкурса. Победи-
телем стало московское архи-
тектурное бюро.
— Стены и потолки нового 
Дворца единоборств в Лужни-
ках сделают почти полностью 
прозрачными. Стеклянный па-
вильон с колоннами из нержа-
веющей стали будет повторять 
форму прямоугольника, — рас-
сказал главный архитектор сто-
лицы Сергей Кузнецов.
Спортивное сооружение общей 
площадью порядка 40 тысяч 
квадратных метров планируют 
построить до конца 2021 года 
на улице Лужники, неподалеку 
от футбольных полей в северной 
части комплекса.

— Работы могут начаться уже 
в этом году, — уточнили в сто-
личном Стройкомплексе.
Здание будет трехэтажным. 
В цоколе откроется подземный 
паркинг на 220 машино-мест. 
На первом этаже разместятся 

два круглогодичных бассейна 
со спа-зоной. Второй этаж от-
ведут под тренировочные за-
лы для борцов со спортивным 
оборудованием и снарядами. 
На третьем организуют зоны 

стеклянные стены 
позволят прохожим 
наблюдать  
за соревнованиями
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Центр самбо 
В тренировочном зале сделают четыре 
татами, оборудуют универсальный 
игровой зал. Здесь также разместятся 
медблок и реабилитационный центр.

Эксплуатируемая крыша 
На крыше Дворца единоборств 
планируют разместить несколько 
беговых дорожек.

Бассейн и сПа-зона 
На первом этаже дворца расположатся 
два круглогодичных бассейна размером 
25 на 16 метров. В каждом будут удобные 
раздевалки, душ и банный комплекс.

Центр бокса 
Здесь оборудуют тренировоч-
ный зал с девятью рингами. 
Отдельное помещение отведут 
для занятий со спортивными 
снарядами.
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Традиция

В театре Надежды Бабкиной «Русская песня» (Ме-
щанский район) после Нового года по традиции со-
брались активисты округа, чтобы отметить прошед-
шие праздники. Для них 15 января на сцене показали 
мюзикл «Ночь перед Рождеством». 

Перед началом спектакля с приветственным сло-
вом к активным жителям обратилась заместитель 
префекта Центрального округа Лариса Тиунова:
— Мы из года в год собираемся здесь после Нового 
года и Рождества, чтобы еще раз поздравить друг 
друга с наступившими праздниками, — сказала за-
меститель префекта. — Спасибо вам за активную 
позицию, участие в жизни округа!
К поздравлениям присоединился и депутат Государ-
ственной думы Николай Гончар. Он поблагодарил 
жителей за высокие достижения в 2018 году. 
— После успехов 2018 года нам придется непро-
сто, — отметил Николай Гончар. — Округу важно 
удержать те же позиции. 

Активные жители, получившие приглашение на 
мероприятие, начали собираться в холле театра 
задолго до начала представления. Здесь царила дру-
жеская атмосфера: обсуждали успехи прошедшего 
года, делились планами на будущее, ведь в 2019-м 
каждому району требуется  ничуть не меньше вни-
мания и общественной работы. 
Именно активисты помогают принимать важные 
решения при участии значительной части населе-
ния не только в своих районах, но и в целом по окру-
гу. Они рассказывают соседям и жителям ближай-
ших домов о городских мероприятиях и обществен-
ных слушаниях, агитируют участвовать в обще-
ственной жизни, предлагают свои идеи и сообщают 
о проблемах. Благодаря их взаимодействию с упра-
вами и префектурой в 2018 году Центральный округ 
был признан самым благоустроенным. 
Спектаклем остались довольны все: актеров еще 
долго не отпускали со сцены бурными аплодисмен-
тами. 

15 января 2019 года. Актриса, руководитель театра «Русская песня» 
Надежда Бабкина (слева) в роли Солохи, Голова — Дмитрий Морозов 

Общественные активисты встретились на мюзикле

Основательница благо-
творительного фонда 
«Поверь в мечту» Светлана 
Небянская-Бухтаева полу-
чила почетную грамоту 
Мосгордумы за заслуги 
перед городом и его жите-
лями. Одно из помещений 
фонда расположено в Ме-
щанском районе ЦАО.

К награде основательницу 
фонда представил депу-
тат Мосгордумы Ярослав 

Кузьминов. Благотворитель-
ный фонд «Поверь в мечту» на 
протяжении 10 лет помогает 

заниматься творчеством детям 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, детям из мало-
обеспеченных и многодетных 
семей. Волонтеры выезжают 
в хосписы, детдома, интернаты, 
проводят занятия на дому с деть-
ми, которые не могут ходить 
в кружки. Они же занимаются 
выставками работ подопечных 
на международных площад-
ках (например, в Нью-Йорке 
и в королевстве Бутан недавно 
прошла выставка работ детей 
с ослабленным зрением). Такие 
занятия, кроме обучения, оказы-
вают еще и эффект арт-терапии.  

— Важно давать обратную связь 
благотворительным организа-
циям не только в формате тех-
нической помощи, — считает 
Ярослав Кузьминов. — Важно 
не забывать просто благодарить 
их за хорошее дело, очень важ-
ное для города, для комфортной 
моральной среды в нем. Я рад 
иметь возможность обратить 
внимание коллег на дело Свет-
ланы Небянской-Бухтаевой, 
сказать ей большое спасибо.
Четыре года назад команда де-
путата помогла фонду найти 
помещение в Мещанском райо-
не, где сейчас проходят занятия 

и праздники с детьми, хранятся 
мольберты, планшеты, краски. 
— Я благодарна, что команда 
Кузьминова помогла мне соста-
вить письма, обращение к главе 
управы, чтобы нас поддержа-
ли, помогли получить помеще-
ние, — отметила Светлана. — 
Я благодарна за доверие с их 
стороны. «Поверь в мечту!» — 
так говорит Светлана каждому 
ребенку, который хочет зани-
маться творчеством, но огра-
ничен в возможностях. Основа-
тельница фонда мечтает создать 
полноценную выездную школу 
искусств, которая поможет де-
тям дистанционно осваивать 
азы творческих профессий и по-
лучать официальные документы 
о результатах обучения. По сло-
вам Светланы, дети должны быть 
уверены в том, что педагог точно 
придет к ним в конкретные дни, 
что это настоящие занятия, как 
в обычной школе.
— Людей, которые помогали 
нам, можно пересчитать по 
пальцам. Благодаря им мы смог-
ли добиться своих целей, — до-
бавила она. — Сейчас мы ищем 
новые возможности и надеемся, 
что найдутся спонсоры и помо-
гут нам организовать школу.
александра Ивлева
okruga@vm.ru 

Команда радости  
и ее помощники

Депутат Мосгордумы Ярос-
лав Кузьминов проведет 
29 января юридическую 
консультацию. А дрес: 
Центр АНО «Развитие», 
Б. Сухаревский пер., 6. Вре-
мя:17:00–20:00. Тел. для за-
писи: +7 (903) 773-22-34, 
+7 (499) 968-30-14.

на заметку

новосТи
Слонятам 
выбрали имена
Трем слонятам из театра «Уголок 
дедушки Дурова» дали имена. 
В пресс-службе сообщили, что 
артисток зовут Луна (ударение 
на первый слог), Одри и Мона. 
В рамках конкурса, который был 
запущен 26 декабря, участники 
прислали несколько десятков ва-
риантов, из которых уже выбирали 
сотрудники «Уголка». 
Напомним, что авторам лучших 
предложений вручат по три при-
гласительных на любой спектакль 
и фирменные майки с логотипом 
театра.

Количество 
пассажиров растет
Маршруты трамваев № 9 и № 7, 
следующих через площадь Тверская 
Застава, пользуются популярно-
стью у жителей города. В 2018 году 
трамваи «Витязь-М» перевезли 
10 миллионов человек. Такой при-
ток пассажиров стал возможен 
благодаря реконструкции площа-
ди, созданию удобных пересадок 
на другие виды общественного 
транспорта.
— После реконструкции площади 
Тверская Застава трамвайные 
маршруты № 7 и № 9 стали очень 
популярны. Ими пользуются 33 ты-
сячи пассажиров ежедневно, — на-
писал мэр Москвы Сергей Собянин 
на своей странице в соцсети. 
За восемь лет в столице отремонти-
ровали более половины из 418 ки-
лометров трамвайных путей, толь-
ко за прошлый год было реконстру-
ировано около 20 километров.
Движение трамваев № 7 и № 9 за-
пустили после благоустройства 
площади Тверская Застава. Суще-
ствующую трамвайную линию 
продлили от Лесной улицы до 
Белорусского вокзала, а на самой 
площади сделали остановку и раз-
воротное кольцо.

20 января 2019 года. Заместитель 
главы Мосгордумы Андрей 
Метельский (слева), глава 
благотворительного фонда Светлана 
Небянская, глава Мосгордумы 
Алексей Шапошников (справа)
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Очередная встреча глав 
управ районов Централь-
ного округа с жителями 
прошла 16 января.  Самой 
обсуждаемой темой в рай-
оне Арбат стало благо-
устройство дворов и ре-
монт подъездов.  

Жители района Арбат 
на встрече с главой 
управы Максимом Де-

рюгиным обсуждали тему бла-
гоустройства дворов и ремонта 
подъездов в 2019 году. Вопросов 
много, ведь эти темы актуальны 
всегда. Решаются они не быстро, 
но результаты оправдывают 
ожидания. 
Так, жители многоквартирного 
дома по адресу: улица Арбат, 51, 
строение 3, обращались с прось-
бой заменить старые оконные 
рамы черных ходов дома. По 
словам владельцев квартир, 
старые рамы давно сгнили. 
В плохую погоду снег засыпал 
помещение, а в дождь здесь об-
разовывалось болотце. 
— Этот адрес не включили 
в программу текущего ремон-
та подъездов, поэтому мы от-
правили письмо в префектуру 

для рассмотрения возможно-
сти выделить дополнительное 
финансирование, — рассказа-
ла заместитель главы управы 
по вопросам ЖКХ Александра 
Трунова. — Средства выделили, 
и мы провели работы. 
Буквально за пару дней от ста-
рых оконных рам не осталось 

Новым окнам 
не страшны 
снег и сырость

21 января 2019 года. Сотрудник 
Государственного бюджетного 
учреждения «Жилищник 
района Арбат» Жангаз Сыдыков 
ремонтирует оконную раму в доме 
№ 51, строение 3, на улице Арбат

Планированием сроков проведе-
ния ремонта в подъезде занима-
ется Управляющая компания. Та-
кие планы составляются один раз 
в год. Ознакомиться с ними и уз-
нать, включен ли ваш дом в план 
на ближайший год, можно на сай-
те районной управы. Список мо-
жет быть дополнен, если где-либо 
возникнет аварийная ситуация. 
Все планы должны быть доведены 
до сведения и одобрены председа-
телем совета многоквартирного 
дома. Основания для проведе-
ния текущих работ: результаты 
осмотра здания специалистами 
(осмотры проводятся осенью до 
начала отопительного сезона); 
заявления о неисправностях от 
жильцов; возникновение аварий-
ных ситуаций.

СПРАВКА

— Есть люди, которые у продав-
цов стоят «на шухере»,  и в нуж-
ный момент прилавки свора-
чиваются,  — рассказывает жи-
тель. — Кажется, они находятся 
под покровительством местных 
охранников. 
Заместитель главы управы по 
вопросам потребительского 
рынка и услуг Антон Самсо-
нов ответил, что этот вопрос 
держит на контроле и над его 
решением работают — причем 
совместно с управой района 
Якиманка, поскольку террито-
рия, на которой торгуют с рук, 
находится в ведомстве сразу 
двух управ.  
В Пресненском районе темой 
встречи стал вопрос «Об орга-
низации спортивно-досуговой 
работы по месту жительства 
с различными категориями 
населения в зимний период». 
Жительница Пресни Ольга Да-
выденко поинтересовалась, 
нет ли планов по открытию за-
нятий настольным теннисом 
во дворе их дома № 9 на Крас-
ногвардейском бульваре: столы 
давно стоят, говорит она. 
Глава управы Александр Ми-
хайлов сообщил, что столы для 
настольного тенниса устано-
вили в рамках благоустройства 
для тех, кто умеет играть. Пока 
занятий для новичков нет, но их 
можно организовать.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru 

и следа. Уже сгнившие дере-
вянные окна убрали, а на их 
месте установили прочные пла-
стиковые, которые выдержат 
и сильный дождь, и снегопад. 
Сотрудники «Жилищника» вы-
полнили работы качественно. 
Кроме того, отремонтировали 
и покрасили стены при входе 
в подъезд, отремонтировали 

д в е р и  т а м бу р о в , 
покрасили стены 
и потолки внутри 
подъезда и прону-
меровали этажи — 
раньше нумерация 
отсутствовала. 
Проделанной рабо-
той жители дома до-

вольны. Здание теперь не узнать 
ни снаружи, ни внутри — обнов-
ление пошло на пользу.  
Ну а на этой встрече с главой 
управы района Арбат Роза Гон-
чарова, жительница дома на 
Смоленской набережной, за-
дала вопрос о ремонте детских 
и спортивных площадок. 

— Много говорится о благо-
устройстве, строительстве но-
вых детских и спортивных пло-
щадок, — отметила Роза. — Но 
кто будет ремонтировать те, что 
во дворах функционируют боль-
ше семи лет? Качели валятся на 
детей. Кто следит за порядком 
и в какие сроки ремонтируются 
площадки?
Анастасия Соломатина, дирек-
тор ГБУ «Жилищник района Ар-
бат», ответила: 
— Детские площадки капиталь-
но ремонтируют раз в пять лет. 
В остальное время, если требу-
ется, делаем работы в рамках 
текущего ремонта. За работой 
всех качелей следят началь-
ник участка и техник, обходят 
территорию раз в день. Если 
что-то пришло в негодность, то 
ремонт производится в течение 
трех дней. Обращайтесь в «Жи-
лищник»!
В других районах, кроме пред-
стоящего благоустройства дво-
ров, популярностью у жителей 
пользовались и темы, связан-
ные с несанкционированной 
торговлей, услугами ЖКХ, орга-
низацией досуга. 
На встрече с главой управы рай-
она Замоскворечье Натальей 
Романовой обсудили вопрос 
«О пресечении несанкциониро-
ванной торговли». Житель рай-
она Леонид Мечтаев пожаловал-
ся на то, что на Серпуховской 
площади часто торгуют с рук. 

До ремонта

После ремонта

д в е р и  т а м бу р о в , 

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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Жительница Мещанского 
района Ольга Смирнова, 
обратилась с просьбой 
разобраться с катком 
в Астраханском переулке: 
почему его никак не зали-
вали. Историю обсуждали 
и в соцсетях. В ситуации 
разбиралась корреспон-
дент  «МЦ».  

Началось все с просьбы жи-
телей залить каток в Ор-
лово-Давыдковском пере-

улке, когда Андрей Панарин еще 
в ноябре написал в префектуру 
округа с просьбой залить каток 
во дворе дома № 3. Мужчина по-
лучил письменный отказ.
— Залить каток на площадке  
невозможно, — пишет Николай 
Малиничев, на тот 
момент исполняв-
ший обязанности 
заместителя пре-
фекта. — Причи-
на — пролегающая 
теплотрасса. Она 
не даст равномерно 
промерзнуть льду. 
Он сообщил, что 
в районе зальют 
семь катков, в том 
числе в Астраханском переул-
ке, 1/15. Панарин стали ждать 
катков. 18 декабря он написал 
в соцсетях, что  льда в Астрахан-
ском переулке еще нет. Мы по-
звонили в управу района и пере-
дали им вопрос о катке. 
— Каток залит. Заливку на-
чали, когда погодные условия 
стали соответствовать требова-

Еще кружок, 
Людочка

Есть рЕшЕниЕ

Департамент культурного наследия 
столицы согласовал проект рестав-
рации здания легендарного кино-
театра «Форум», который находится 
в Мещанском районе.

Когда-то его зрительный зал вмещал 
около 800 человек, здесь же в ресто-
ране выступала знаменитая Клавдия 
Шульженко... История здания не-
простая. Закат культурной жизни 
кинотеатра пришелся на 1994 год. 
Арендаторы сменяли друг друга, ни-
кто из них не следил за состоянием 
постройки. Серьезный урон зданию 
нанес пожар, случившийся в 2002 го-
ду. Объект признали аварийным. 
В 2018 году на горячую линию газе-
ты с вопросом о дальнейшей судьбе 
кинотеатра обратилась жительница 
Мещанского района Тамара Найде-
нова. Чтобы восстановить памятник 
архитектуры, руководство управы 
района и префектуры ЦАО обрати-
лись за помощью в Мосгорнаследие. 
Мы рассказывали об этом в номере 
9 от 16 марта 2018 года. И теперь 
мы можем увидеть, каким станет 
обновленное историческое здание: 
за это время был разработан, а затем 
и согласован проект реставрации 
«Форума».
— Видимый результат можно будет 
ожидать к 2020–2021 году, — по-
яснил глава управы Мещанского 
района Дмитрий Башаров.
Как сообщили в Департаменте 
культурного наследия столицы, 
в здании разберут поздние перего-
родки, укрепят кирпичную кладку 
сохранившихся стен. В подвале 
отреставрируют железобетонные 
своды Монье и заменят перекрытия, 
восстановят историческую конфи-
гурацию кровли. Особое внимание 
специалисты уделят реставрации 
декора и барельефов, исторических 
фонарей у входов, восстановят 
декоративное оформление фойе 
и лестницы на второй этаж. «Форум» 
уже подготовили к работам. В даль-
нейшем здесь планируют открыть 
общественный центр, где будут про-
водиться выставки.

Кинотеатру вернут 
исторический 
облик

1940 год. В советское время «Форум» 
был одним из популярных кинотеатров

Уважаемые читатели, присылайте ваши вопросы и жалобы 
для нашей постоянной рубрики. Мы обязательно постараемся 
вам помочь. Вместе мы сделаем наш Центральный округ лучше! 
okruga@vm.ru (499) 557-04-24

На вопросы и жалобы читателей, присланные 
в газету «Москва. Центр», отвечают руководи-
тели Центрального административного округа 
и районов ЦАО.

дЕжурный отвЕчаЕт

Во дворе дома № 24/1 на улице Пречистенке снег собран в огромные ку-
чи. Они занимают много места и мешают во время парковки машины.
Юрий Кунаков, житель района Хамовники 

Ольга Шовгеня, глава управы района Хамовники:
— Санитарные нарушения устранены, сотрудники районного ГБУ 
«Жилищник» провели работы по уборке снега.

■
На протяжении нескольких дней рабочие не убирают мусор из урны 
у первого подъезда дома № 5, строение 8, на Госпитальном Валу. Убеди-
тельная просьба проводить очистку мусорных корзин вовремя.
Росица Переславцева, жительница Басманного района 

Салман Дадаев, глава управы Басманного района:
— Сотрудники Государственного бюджетного учреждения «Жи-
лищник Басманного района» убрали мусор.

■
В нашем дворе на Валовой улице, 6, лежат огромные кучи снега. На днях 
приезжали трактор и самосвал, но быстро уехали, убрав только одну ку-
чу. На мой вопрос дворникам, почему техника уехала , получил ответ, что 
у них уже закончился рабочий день. Таким образом основные кучи снега 
так и остались лежать во дворе. Просьба убрать снег. 
Алексей Четвертухин, житель района Замоскворечье

Наталья Романова, глава управы района Замоскворечье:
— По указанному адресу сотрудники Государственного бюджет-
ного учреждения «Жилищник района Замоскворечье» провели 
необходимые работы по уборке территории от снега, все собран-
ные кучи вывезли. Пешеходные дорожки дворники обработали 
противогололедным средством. 

горячая линия

ниям, — сказал глава районной 
управы Дмитрий Башаров. 
Заместитель директора ГБУ 
«Жилищник» Михаил Гудухин 
пояснил: все катки в районе  за-
лили одновременно. 
— 10–11 декабря температура 
воздуха держалась около нуля 
градусов, — говорит Михаил. —  
Мы подготовили снежную по-
душку с бортами. Затем много 
раз в течение 10 дней  она за-
ливалась водой. Далее поверх-
ность выравняли теплой водой. 
Минимальная толщина льда — 
10 сантиметров, за одну заливку 
прибавляется не больше санти-
метра. 
Мы отправились на площадку 
к дому № 1/15, вооружившись 
коньками  — проверить лед. 

Площадка чистая. Сразу видно, 
за ней ухаживают. Кататься — 
одно удовольствие: лед ровный, 
без выбоин. Так и хочется ска-
зать, как Костя из фильма «Пок-
ровские ворота»: «Еще кружок, 
Людочка!» Так что, пока на ули-
це морозы, спешите на лед!
илОНА СОбОлевА
okruga@vm.ru 

21 января 2019 года. Корреспондент «МЦ» Илона Соболева проверила лед 
на катке в Астраханском переулке

толщина покрытия 
должна быть 
нЕ мЕньшЕ дЕсяти 
сантимЕтров
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ПАМЯТЬ

В Центральном административном округе 17 января 
стартовали мероприятия, посвященные 30-летию вы-
вода советских войск из Афганистана.

Урок мужества прошел в общеобразовательной шко-
ле № 354 имени Карбышева (Басманный район). 
Провела его агитбригада, состоящая из воинов-ин-
тернационалистов. 
Председатель общественной организации «Обще-
ство воинов-интернационалистов Афганистана» 
Басманного района Дмитрий Попов служил в ар-
мии с 1987 по 1989 год. Так как он призывался 
из Московского автомеханического института 
(сейчас — МАМИ), то и служить ему довелось в роте 
по ремонту вооружения. О том, как он проявил себя 
во время боевых действий в Афганистане, говорит 
медаль «За боевые заслуги».
— Многие сейчас спрашивают, зачем вообще нуж-
но было там воевать? — начал речь гость урока, 
муниципальный депутат Басманного района Олег 

Эстон. — Воевать было нужно, чтобы на южных 
рубежах нашей страны вооруженные силы НАТО 
не разместили ракеты, которые могли бы поразить 
стратегически важные объекты СССР. 
С депутатом согласен и Дмитрий Попов. 
— После Великой Отечественной войны советские 
военные принимали участие в 47 военных кон-
фликтах в разных странах, — рассказал ветеран. — 
Помню, как всматривался в пыльные афганские 
пейзажи, возвращаясь оттуда домой: хотелось за-
помнить, сохранить в себе эту землю. Не для себя, 
а в память о тех ребятах, которые остались там на-
всегда. 
Ради сохранения этой памяти Попов регулярно вы-
ступает перед школьниками.
— За три года наш ветеран провел более сотни лек-
ций, — рассказал заместитель председателя Совета 
ветеранов Басманного района Виктор Коротаев.
Кстати, недавно Дмитрию Попову присвоено зва-
ние «Почетный житель Басманного района».

17 января 2019 года. Слева направо: ведущие Дмитрий Попов и Нина 
Попова, заместитель председателя Совета ветеранов Басманного 
района Виктор Коротаев

Воин-интернационалист прочитал школьникам стихи

Воспитанники детского 
технопарка «Вертикаль-
ный взлет» (Таганский 
район) разработали ро-
ботов-манипуляторов, 
которые смогут упростить 
труд людей на крупных 
предприятиях. Нет, юные 
Кулибины не считают, 
что машина способна за-
менить человека. А вот 
стать его помощником — 
вполне. 

Новое изобретение, увере-
ны ученики направления 
«Робототехника», может 

пригодиться работникам почто-
вых отделений. Представьте: се-
годня таскать тяжелые коробки 
с письмами и посылками люди 
вынуждены самостоятельно, 
и эти обязанности не всегда 

выпадают на долю сильных 
и крепких мужчин. Но реше-
ние проблемы нашли простые 
школьники. 
— Работу «Почты России» дав-
но пора налаживать, а наши 
роботы помогут, — говорит на-
ставник юных изобретателей 
Руслан Семенов.
Одним из главных плюсов ро-
ботов разработчики считают 
незатратность производства. 
Пока машины-помощники со-
браны на пробу в миниатюре 
из обычного конструктора. На 
платформе установлена копия 
человеческой руки. Вот он, 
ответ на фразу: «Не хватает 
рук!» Нажал на кнопку — и тут 
же получил результат: «рука» 
цепко ухватила груз и пере-
местила на специальную 
тележку — вторую часть 
изобретения, которая 

выполняет функ-
цию перевозчика. 

Специально для 
корреспондента  
«МЦ» юные робо-
тотехники проде-

монстрировали работу мани-
пулятора на примере игрушеч-
ного кубика. С задачей машина 
справилась легко. Устройства 
без труда смогут перевозить 
различные грузы, загружать 
коробки с посылками или раз-
гружать их. 
На сборку конструкций изобре-
татели потратили  не больше 
трех часов, а вот над разработ-
кой самого проекта пришлось 
попотеть. Робототехникам 
нужно было продумать, как 
устройство будет выглядеть 
и работать. 
— Управлять манипулято-
рами просто: при помощи 
пульта с джойстиком или само-

стоятельно благодаря 
инфракрасным пере-

датчикам, которые 
запрограммиро-
ваны двигаться 
по траектории, — 
объясняет одна 
из разработчиков 
Алиса Куртенко. 

В ходе испытаний выявили и не-
доработки: оказалось, что коле-
са тележки пробуксовывают, 
а у манипулятора в виде руки 
срабатывает защитный меха-
низм, и она просто перестает 
двигаться. Когда работу изобре-
тений наладят, их обязательно 
предложат руководству «Почты 
России». И если там будут го-
товы принять в свою команду 
таких «помощников», то мини-
атюрные роботы «вырастут», 
чтобы отправиться во взрослую 
жизнь.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru 

Юные изобретатели 
помогут почте Два новых детских техно-

парка появятся в столице 
уже в этом году. Об этом со-
общил мэр Москвы Сергей 
Собянин на своих страни-
цах в соцсетях. Основны-
ми направлениями станут 
робототехника, IT, космо-
навтика, био- и нанотех-
нологии, моделирование, 
промышленный дизайн. 
Сейчас в столице работает 
15 детских технопарков. 

КСТАТИ

Наступила третья четверть — самая 
длинная и тяжелая как для школьников, 
так и для их родителей. Непростая она 
прежде всего психологически. Зима, 
солнца мало, световой день короткий, 
на улице особо не погуляешь, к тому 
же скоро нагрянет авитаминоз. У детей 
постарше нередко развивается сонли-
вость. Младшие, напротив, становятся 
нервными, вспыльчивыми и закатывают 
истерики. Что делать?
Прежде всего — понять, что детям 
трудно, и не пытаться «стимулировать» 
их криком. Это даже вредно — вы лишь 
усугубите их подавленное состояние. 
Во-вторых, пример бодрого настроения 
и благожелательности к окружающим 

вам нужно по-
давать самому. 
И уж ни в коем 
случае нельзя 
срываться 
на детях.
Разумеется, 
нужно по-
заботиться 
и о физиологии. 
С наступлением 
весны давайте 
им побольше 
фруктов и по-

ливитаминов. Старайтесь почаще бывать 
с детьми на свежем воздухе — особенно 
если день солнечный. Вообще, главная 
проблема третьей четверти — это ее 
долгая монотонность. Поэтому имеет 
смысл почаще менять обстановку. 
В выходные, например, желательно 
выбираться в парк или за город. А если 
есть возможность — на дачу или даже 
в другой город. Если дети, да и вы сами, 
будете видеть перед собой меняющуюся 
картинку, то ваш эмоциональный фон 
изменится в нужную сторону. В общем, 
больше движения, общения с близкими 
людьми — все это пойдет во благо.

КОММЕНТАРИЙ

НАТАЛЬЯ 
ПАНФИЛОВА 
семейный психолог

БОЛЬШЕ 
ДВИЖЕНИЯ, 
ПРОГУЛОК, 
ФРУКТОВ, 
ВИТАМИНОВ 
И ПРИЯТНОГО 
ОБЩЕНИЯ 
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вынуждены самостоятельно, 
и эти обязанности не всегда 
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рук!» Нажал на кнопку — и тут 
же получил результат: «рука» 
цепко ухватила груз и пере-
местила на специальную 
тележку — вторую часть 
изобретения, которая 

выполняет функ-
цию перевозчика. 

Специально для 
корреспондента  
«МЦ» юные робо-
тотехники проде-

рами просто: при помощи 
пульта с джойстиком или само-

стоятельно благодаря 
инфракрасным пере-

датчикам, которые 
запрограммиро-
ваны двигаться 
по траектории, — 
объясняет одна 
из разработчиков 
Алиса Куртенко. 

двигаться. Когда работу изобре-
тений наладят, их обязательно 
предложат руководству «Почты 
России». И если там будут го-
товы принять в свою команду 
таких «помощников», то мини-
атюрные роботы «вырастут», 
чтобы отправиться во взрослую 
жизнь.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru 

17 января 2019 года. 
Восьмиклассники 
Абдурашид Латыпов 
и Мустафа Ниязов 
демонстрируют 
созданные ими мини-
манипуляторы
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Судейское 
кресло 
Валентины 
Ивановой

17 января 2019 го да. 
Пенсионерка Валентина 
Иванова принимала 
«МЦ» у себя в  гостях (1). 
31 декабря 2018 года 
префект ЦАО Владимир 
Говердовский приехал 
поздравить активистку 
с наступающим Новым 
годом и пожелал ей 
крепкого здоровья, 
долгих лет жизни, 
неиссякаемой энергии 
и оптимизма (2). 
Валентина Иванова 
показала «МЦ» свой 
семейный альбом:
(слева направо) 
Валентина Иванова, 
сестра мужа Елизавета 
и муж Валентин (3) 
в Грозном 

Валентине Ивановой, 
жительнице Таганки, не-
давно исполнилось 95 лет. 
Навестить ее и поздравить  
с прошедшим праздником 
и с Новым годом приезжал 
префект ЦАО Владимир 
Говердовский. Корреспон-
дентка «МЦ» поговорила 
с Валентиной Сергеевной 
о секретах долголетия 
и работе. 

Легкая добрая улыбка, 
в уголках глаз пляшут 
смешинки — и не ска-

жешь, что всю жизнь Валентина 
Сергеевна проработала судьей. 
Характер у нее нордический, 
твердый. Родилась и выросла 
в Грозном. Родители хотели, 
чтобы девочка пошла в музы-
кальную школу, но Валя мечтала 
о другом: сидеть на судейском 
кресле и принимать важные ре-
шения.
— Мама и папа не стали мешать 
моей мечте, — вспоминает Ва-
лентина Сергеевна. — Я окончи-
ла Ростовский государственный 
юридический институт. 
После института Валя  выступа-
ла в судах на стороне защиты, 
хотя она никогда не видела себя 
в роли адвоката или прокурора. 
— Ведь адвокатам приходится 
защищать и преступников, — 
говорит она. 

Уже здесь проявился железный 
характер Валентины Сергеев-
ны. За отличную работу ее при-
гласили работать судьей в на-
родный суд. Через несколько лет 
она стала председателем уголов-
ной Коллегии Верховного суда 
Чечено-Ингушской республики. 
Работе Валентина Сергеевна по-
святила более полувека. 
— Однажды выносила приговор 
по делу медсестры, которая тя-
желобольному мальчику вместо 
лекарств колола воду, — расска-
зывает Валентина Сергеевна. — 
А лекарства продавала, вину 
доказали. Мальчишка умер. 
Ее приговорила к 21 году 
лишения свободы. 
У Валентины Сергеевны 
нет ни одного отказ-
ного дела. Принять 
решение по неко-
торым из них по-
могали не толь-

не оставили семью в беде и пере-
везли в Москву. 
Последние почти четверть ве-
ка Валентина Сергеевна живет 
в квартире на Таганке. И, хотя 
в суде Иванова не бывала дав-
но, понятие «совесть» для нее по 
прежнему — жизненный ориен-
тир. В свои 95 лет она — район-
ная активистка. Если видит не-
справедливость — тут же «бро-
сается в бой»: может позвонить 
главе управы, а то и префекту. 
— Вот сегодня вы ехали ко мне 
на лифте, наверно заметили, что 
панель, где обозначены этажи, 
новая. Сделали по моей прось-
бе, — смеется пенсионерка. 
Чистота и порядок царят и в не-
большой квартирке Ивановой. 
Важное место в доме занимает 
кресло. В шутку женщина на-
зывает его судейским: высокое, 
с подушкой, прямо как у судьи. 
В нем она принимает гостей, 
а их — множество: и доктора из 
поликлиники № 46, и сотруд-
ники ТЦСО. В этом кресле Ва-
лентина Сергеевна принимала 
и префекта Владимира Говер-
довского. О нем пенсионерка 
отзывается с теплотой. 

— При мне сменился не один 
префект ЦАО, и я могу сравни-
вать. Говердовский вниматель-
ный руководитель и всегда го-
тов помочь. К нему можно запи-
саться на прием, обсудить про-
блемы, да и вся работа в округе 
построена грамотно, на мой 
взгляд, — отмечает она.
Спасибо пенсионерка говорит 
и главе управы Таганского рай-
она Александру Мишакову.
— Мы часто спорим, но во всем 
этом рождается истина, — до-
бавляет Валентина Сергеевна.
У нее множество планов, и опти-
мизма она не теряет. 
— Секрет долголетия прост: 
я воспитывалась в горах, ды-
шала свежим воздухом, пила 
хорошее красное вино и ела ба-
ранов, — смеется пенсионерка. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru 

Валентины 
Ивановой

17 января 2019 го да. 
Пенсионерка Валентина 
Иванова принимала 
«МЦ» у себя в  гостях (1). 
31 декабря 2018 года 
префект ЦАО Владимир 
Говердовский приехал 
поздравить активистку 
с наступающим Новым 
годом и пожелал ей 
крепкого здоровья, 
долгих лет жизни, 
неиссякаемой энергии 
и оптимизма (2). 
Валентина Иванова 
показала «МЦ» свой 
семейный альбом:
(слева направо) 
Валентина Иванова, 
сестра мужа Елизавета 
и муж Валентин (3) 
в Грозном 

Уже здесь проявился железный 
характер Валентины Сергеев-
ны. За отличную работу ее при-
гласили работать судьей в на-
родный суд. Через несколько лет 
она стала председателем уголов-
ной Коллегии Верховного суда 
Чечено-Ингушской республики. 
Работе Валентина Сергеевна по-
святила более полувека. 
— Однажды выносила приговор 
по делу медсестры, которая тя-
желобольному мальчику вместо 
лекарств колола воду, — расска-
зывает Валентина Сергеевна. — 
А лекарства продавала, вину 
доказали. Мальчишка умер. 
Ее приговорила к 21 году 
лишения свободы. 
У Валентины Сергеевны 
нет ни одного отказ-
ного дела. Принять 
решение по неко-
торым из них по-
могали не толь-

ко тщательное изучение мате-
риалов, но и интуиция. 
— Перед заседанием я ходила 
к горному ручью, — вспоми-
нает Валентина Сергеевна. — 
Туда, где нет людей, где можно 
подумать. Возвращалась вече-
ром, меня встречал Валентин, 
мой муж. 
Перемены пришли в жизнь Ва-
лентины Сергеевны в 1995 году. 
Женщина и ее муж, тогда уже 
пенсионеры, лишились кварти-
ры, сгорели документы. Друзья 

СЕКРЕТ 
ДОЛГОЛЕТИЯ 
ПРОСТ: СВЕЖИЙ 
ГОРНЫЙ 
ВОЗДУХ, 
ОПТИМИЗМ 
И ЛЮБОВЬ МУЖА
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Как и для любого артиста, для меня 
цветы — неотъемлемая часть жизни. 
Они у меня ассоциируются с работой, 
с признанием творчества. Когда речь 
заходит о цветах, я представляю их 
не на клумбах или в горшках, а именно 
подаренными на сцене после спектакля. 
Расстраиваюсь, если ухожу со спектакля 
без букета. Хотя я не цветочный фанат. 
Как правило, дарят приглашенные 
тобою гости, и ты чувствуешь, что люди 
отнеслись к походу в театр не наплева-
тельски, им важна твоя работа. Поэтому 
и я, когда иду к коллегам на спектакль, 
беру с собой букет. Если могу, создаю 
его сама. Недавно собрала композицию 
с фруктами для Галины Борисовны Вол-

чек. На твор-
ческую встречу 
с ней хотелось 
подарить что-
то особенное. 
В созданном 
самостоятельно 
букете есть 
особая энергия 
и аура. 
Как таковых лю-
бимых цветов 
у меня нет. Ско-
рее люблю что-

то простое. Хотя на все мое настроение 
и состояние влияет работа, и на любовь 
к цветам тоже. Когда я играю легкого 
персонажа в комедии или водевиле, 
хочется получить букет полевых цветов. 
А когда исполняла роль Лили Брик, муж 
подарил мне огромный букет лилий, 
перевязанный бечевкой. 
Страшный сон — букет, завернутый 
в слюду. На это у меня какой-то особый 
пунктик. Лучше без бумаги, а если она 
нужна для композиции, то пусть будет 
крафт. Не понимаю и необходимость ис-
кусственных цветов на торжественных 
мероприятиях. Если говорить об оформ-
лении цветами, то предпочитаю моно-
хром в виде основного вида цветов, па-
стельные тона и как можно больше раз-
личной зелени. А вот после спектакля, 
где я играю Мэрилин Монро, почему-то 
хочется видеть букеты роз. Там, в спекта-
кле, задействован такой букет, может от 
этого такое желание. Да и сам персонаж 
у меня ассоциируется с розой: нежная, 
но немного колючая. 
Горшечные растения я люблю, но... 
на расстоянии. Мой график не позволяет 
за ними ухаживать. Я выросла в частном 
доме, на территории которого был сад 
и огород, а на подоконниках стояли 
алоэ. На своем опыте знаю, как по-
ливать и пропалывать, но, может, 
в детстве этого было так много, 
а родители заставляли этим 
заниматься, что до сих пор же-
лания вновь высаживать цветы 
не появилось. Так уж сложилось, 

мы с цветами не уживаемся. Могу 
забыть полить их, и они умрут. 
Убеждена: если понимаешь, 

что не в состоянии за ними ухаживать, 
то и заводить их не надо.

КОММЕНТАРИЙ

ЯНИНА МЕЛЕХОВА 
актриса театра 
и кино, жительница 
Таганского района 
Москвы
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БУКЕТОВ, 
СОЗДАННЫХ 
СВОИМИ 
РУКАМИ, 
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На днях в столичном Бо-
таническом саду «Апте-
карский огород» расцвела 
самая дорогая в мире 
орхидея — Пафиопедилум 
Ротшильда, более извест-
ная как «Золото Кинаба-
лу». Корреспондент «МЦ» 
пообщалась с директо-
ром ботанического сада 
Алексеем Ретеюмом и вы-
яснила, чем обусловлена 
запредельная стоимость 
редкого экземпляра и чем 
еще может похвастаться 
московская коллекция 
растений.

На черном рынке цена ор-
хидеи «Золото Кинаба-
лу» — почти пять тысяч 

долларов, что вполне коррели-
рует с названием редкой орхи-
деи. 
— Начнем с того, что это не сорт, 
а дикий вид, который водится 
только на одноименной горе Ки-

Яркие. Редкие. 
Дорогие

АЛЕКСЕЙ 
РЕТЕЮМ
директор 
Ботанического 
сада МГУ 
«Аптекарский 
огород»

ЭДЕЛЬВЕЙС 
АЛЬПИЙСКИЙ
Официальное назва-
ние: Leontopódium
Где растет: высоко-
горные районы Европы 
и Азии
Особенности: Цветок 
распространен на очень 
ограниченной террито-
рии и занесен в Красную 
книгу. Он овеян ореолом 
поэтических сказаний, 
ему приписывают вол-
шебные свойства. Счи-
тается цветком счастья, 
мужества, любви. 
Цена: букет садовых 
эдельвейсов — 
от 5 000 рублей

набалу, находящейся на острове 
Борнео в Южной Азии, — гово-
рит Ретеюм. — Там, на высотах 
от 600 до 1200 метров над уров-
нем моря, растет этот уникаль-
ный и невероятно красивый 
башмачок. Он назван в честь 
династии Ротшильдов из-за то-
го, что эти бароны были не толь-
ко финансистами, но и спонси-
ровали экспедиции в разные 
сады в Юго-Восточной Азии.  
Этих орхидей очень мало. Они 
постепенно распространяют-
ся в коллекциях ботанических 
садов, а также в частных кол-
лекциях. Если раньше к этому 
относились прохладно, считая, 
что подобным образом расхи-
щаются растения, которых и так 
мало в природе, то сегодня кон-
цепция изменилась. Башмачки 
специально разводят:  даже если 
что-то случится с природной по-
пуляцией, этот вид сохранится 
хотя бы в коллекциях. 
Кстати, «Аптекарский огород» 
получает орхидеи из самых 
разных источников: из экс-
педиций, через  закупки в пи-
томниках, а также через обмен 
с другими садами и огородами 
по всему миру.
— Башмачки не требуют сверх-
специфических условий, — го-
ворит Ретеюм. — Естественно, 
нужны высокая влажность и ре-
гулярный полив, ведь это тро-
пическое растение. Но вот дома 
его выращивать нельзя. 
Впрочем, «Золото Кинабалу» — 
не единственный редкий и до-
рогостоящий обитатель сада. 
Ретеюм отмечает поразитель-
ный Фрагмипедиум Ковача — 
самый крупный в мире башма-
чок. 
— Это тоже дикий вид, у него 
ярко-малиновый бутон почти 
с голову ребенка, — говорит 
он. — Среди орхидей в нашей 
коллекции это второй самый 
дорогой экземпляр. Некоторые 
растения имеют еще и огром-
ную историческую ценность. 
Они старые, и их цена уже ус-
ловна из-за их уникальности. 
Скажем, есть дерево Теофра-
ста — это единственный в Рос-

Большой популярностью 
в последние годы поль-
зуются радужные розы. 
Практически каждый ле-
песток имеет свой цвет, 
эти цветы настоящие, хотя 
выглядят как искусствен-
ные, которые раскрасили 
фломастерами. Их вы-
вел дизайнер Peter Van de 
Werken, владелец цветоч-
ной компании в южной 
Голландии. Эти необыч-
ные цветы получили свой 
цвет благодаря тому, что 
в их стебли на протяжении 
долгого времени вживляет-
ся краска, пока они растут, 
после чего она впитывает-
ся лепестками. 

КСТАТИ

сии экземпляр из Амазонской 
сельвы, очень красивое и редкое 
растение. 
Есть много редчайших экзем-
пляров и в коллекции суккулен-
тов — кактус «Царица ночи». 
— Когда «Царица» цветет,  мы 
экстренно объявляем о прод-
лении режима работы до часу 
ночи, — улыбается Ретеюм. — 
Выстраиваются очереди жела-
ющих посмотреть на это редкое 
явление. Еще отмечу «Викторию 
Амазонскую» — самую большую 
в мире кувшинку. После многих 
десятилетий перерыва мы снова 
ее выращиваем, даже построили 
Викторную оранжерею.
Для частного пользования, по 
словам эксперта, редкие расте-
ния приобретают обычно в пи-
томниках и специализирован-
ных магазинах. У ботанических 
садов тоже существуют цветоч-
ные лавки, но сказать, что там 
продаются какие-то особые эк-
земпляры, нельзя. 
— Есть зарубежные, обычно гол-
ландские компании, которые 
профессионально этим зани-
маются, — рассказывает Алек-
сей. — Они связаны с питомни-
ками по всему миру и распро-
страняют редкие цветы совер-
шенно легально и официально. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
okruga@vm.ru

ВЫСОКАЯ СТОИМОСТЬ 
РАСТЕНИЙ ЧАЩЕ 
ВСЕГО ОБУСЛОВЛЕНА 
ИХ РЕДКОСТЬЮ 

трове 
гово-
сотах 
уров-

икаль-
ивый 
честь 
за то-

е толь-
КАКТУС 
ЦАРИЦА НОЧИ
Официальное название: 
Selenicereus grandiflorus
Где растет: юго-восток 
США, Мексика, Вест-Индия
Особенности: Самый ред-
кий цветок из семейства 
кактусовых. Распускается он 
только ночью на пару часов. 
Собрать его, не повредив, 
невозможно. В редких бот-
садах, где он есть, в период 
цветения продлевают часы 
работы, чтобы посетители 
могли насладиться уни-
кальной красотой. Цветок 
невозможно собрать, не по-
вредив — он очень нежен. 
Цена: бесценен

ТЮЛЬПАН КОРОЛЬ НОЧИ
Официальное название: Tulipa
Где растет: тепличное разведение
Особенности: черно-лиловый тюльпан по праву мож-
но считать одним из самых роскошных представи-
телей своего вида. В прошлом, во времена так назы-
ваемой тюльпаномании, одна луковица «Короля 
ночи» стоила, без преувеличения, целое состояние. 
Цена: 1500 рублей за луковицу
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МИДДЛЕМИСТ 
КРАСНЫЙ
Официальное название: 
Middlemist Red
Где растет: Новая Зелан-
дия и королевская оранже-
рея Великобритании
Особенности: считается 
самым редким в мире 
цветком, поскольку растет 
он только в двух локациях. 
А вот в Китае, на своей ро-
дине, он исчез полностью. 
Сейчас не подлежит про-
даже даже один бутон этого 
цветка. 
Цена: бесценен

ОРХИДЕЯ ЗОЛОТО КИНАБАЛУ
Официальное название: Paphiopedilum 
rothschildianum
Где растет: остров Борнео (Малайзия)
Особенности: орхидея растет в тропических лесах 
возле горы Кинабалу — четвертой по высоте в Юго-
Восточной Азии. Пик цветения — с апреля до мая. 
На одном соцветии образуется до шести крупных 
цветков диаметром 12,5 сантиметра. Опыляется 
мухами-паразитами.
Цена: свыше 5 тысяч долларов за растение

РОЗЫ ДЭВИДА 
ОСТИНА 
Официальное название: 
David Austin Roses
Где растет: в саду при искус-
ственном культивировании
Особенности: английские 
розы селекции Дэвида 
Остина стоят особняком 
в группе кустарниковых 
роз. Они отличаются непо-
вторимой красотой, крупным 
широким бокалом, красивым 
кустом и тонким ароматом, 
устойчивостью к болезням.
Так, ценители готовы пла-
тить миллионы за куст розы 
«Джульетта» (на фото). 
Цена: до 25 тысяч рублей 
за саженец

ГЛОРИОЗА
Официальное название: Gloriosa
Где растет: Азия и Южная Африка
Особенности: родом одна из самых 
дорогих красавиц в мире — из тро-
пиков, хотя сейчас она культивиру-
ется довольно активно. А еще гло-
риоза очень ядовита: все ее части 
содержат колхицин, около пяти 
миллиграммов которого способны 
убить человека.
Цена: 800 рублей за цветок
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В центре столицы отрес-
таврировали особняк 
Маргариты Морозовой. 
Дом бирюзового цвета 
на углу Смоленского буль-
вара и Глазовского пере-
улка хранит в своих залах 
воспоминания о хозяйке, 
жене известного фабри-
канта, Маргарите Кирил-
ловне Морозовой, в любви 
к которой объяснялся поэт 
Андрей Белый. 

В ноябре 1891 года в мо-
сковских салонах обсуж-
дали новость — старший 

сын купца Абрама Абрамовича 
Морозова Михаил женился, бу-
дучи еще студентом на предпо-
следнем году обучения, на Мар-
гарите Кирилловне Мамонто-
вой, первой красавице Москвы, 
хоть и из известной фамилии, но 
бесприданнице. 
— В 1892 году молодые супруги 
переехали в новый дом, особ-
няк на Смоленском бульваре, 
и зажили на широкую ногу: 
приемы, балы, домашние спек-
такли собирали цвет москов-
ского света. Роскошная обста-
новка, собственная домашняя 

Здесь писал 
портреты 
Валентин 
Серов

1

В украшение фронтона вписан классиче-
ский сюжет. В центре композиции изо-
бражен Аполлон -стреловержец, по бо-
кам от него расположились муза любов-
ной поезии Эрато и муза танцевального 
искусства Терпсихора. Подобный солнцу 
Аполлон, восседающий на троне, оли-
цетворяет порядок, музы, по замыслу 
архитектора, должны говорить о том, 
что хозяева дома — люди просвящен-
ные, поддерживающие искусство.

Дом известен с начала 
XIX века. В 1879 году был 
выстроен новый особняк 
по проекту Александра 
Резанова в стиле неогрек. 
В 1894 году особняк вновь 
перестраивался архитекто-
ром Виктором Мазыриным 
для новых владельцев Мо-
розовых. При перестройке 
внешний вид фасада со-
хранил свой стиль. 

После перестройки 
по проекту архитектора 
В. А. Мазырина: появились 
два флигеля, соединенные 
с основным архитектурным 
объемом. Вход в главный 
дом украшен лепным 
декором. На капителях 
изображен природный 
орнамент. 

должалась вплоть до 1906 года, 
пока место возлюбленной не за-
няла Любовь Менделеева, жена 
Александра Блока. 

После революции 

В 1903 году дом Морозовых по-
сетило большое горе — умер хо-
зяин, Михаил Абрамович. 
В 1910 году Маргарите Кирил-
ловне пришлось продать дом, 
часть обширной коллекции 
передать в Третьяковскую гале-
рею, а самой переехать в дом по-
скромнее в Мертвом переулке. 
Особняк перешел к фабрикан-
там Ушковым. Затем наступила 
национализация — в доме по 
очереди размещались клуб Ок-
тябрьской революции, райком 
партии, филиал Дома пионеров 
Киевского района. 
После революции Маргарита 
Кирилловна эмигрировать от-
казалась, вторую половину сво-
ей жизни прожила в глубокой 
бедности. 
О прошлой жизни ей напоминал 
лишь портрет младшего сына 
Мики. 
ЕЛЕНА ПУГАЧЕВА
okruga@vm.ru 

электростанция, полный штат 
прислуги, — рассказала экс-
курсовод, историк Светлана 
Костина. 
Михаил Абрамович славился 
своим художественным вку-
сом, коллекционируя живопись 
и скульптуру — именно он, на-
пример, приобрел у Михаила 
Врубеля «Царевну-Лебедь» за 
300 рублей (хотя художник 
просил 500). Художники были 
частыми гостями морозовского 
дома, здесь проводили вечера 
братья Васнецовы, А. Архипов, 
В. Серов. Одна из самых извест-
ных работ Серова «Мика Моро-
зов» — портрет сына Морозовых 
Михаила. 
Салон Маргариты Кирилловны, 
где устраивались музыкальные 

вечера и философские диспуты, 
привлекал лучших людей того 
времени.

Стала мне Дамой

— Если Вы спросите про себя, 
люблю ли я вас, — я отвечу: «Без-
умно», — признавался в своих 
письмах Андрей Белый к Мар-
гарите Кирилловне, супруге фа-
бриканта Михаила Абрамовича 
Морозова. 
Поэт, тогда двадцатилетний 
студент Борис Бугаев, влюбил-
ся в Маргариту Кирилловну, 
увидев ее на симфоническом 
концерте в 1901 году, с первого 
взгляда. Три года он безответно 
посвящал ей письма, подписы-
ваясь «Ваш рыцарь». Морозова 
не делала попыток узнать, кто 
же ее таинственный поклонник, 
но письма берегла. «Душа обми-
рала в переживаниях первой 
влюбленности; тешила детская 
окрыленность; ... она стала мне 
Дамой», — вспоминал позже 
Белый.
Их знакомство произошло уже 
после смерти мужа Маргариты 
Кирилловны, в 1905 году. Неж-
ная влюбленность Белого про-

19 января 2019 года. Москвич Сергей Фролов 
гуляет по Смоленскому бульвару (1). Валентин 
Серов написал в особняке Маргариты Морозовой 
свои лучшие портреты, одним из них является 
и портрет хозяйки дома (2)

В доме были мавританский, 
помпейский, охотничий, 
ренессансный,греческий 
и египетский залы. В по-
следнем находились сфинк-
сы и саркофаг с мумией.

КСТАТИ
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Марианна Левитова, 
генеральный дирек-
тор Централизованной 
библиотечной  системы 
ЦАО, получила благодар-
ность префекта округа за 
активное участие библи-
отек в фестивале «Здоро-
вая Мос ква». Марианна 
считает: популярность 
биб ли отек растет благо-
даря смене формата. 

Награду вручили на за-
седании круглого стола 
в библиотеке № 16.  

— Популярность библиотек сре-
ди жителей растет, — рассказа-
лаМарианна Левитова. — Самы-
ми посещаемыми читальнями 
округа стали библиотека име-
ни Тургенева, в нее в 2018 году 
заглянули 180 тысяч человек, 
и библиотека имени Достоев-
ского, в день в ней бывает более 
700 читателей.  
Таких результатов удалось до-
стичь благодаря смене формата. 
Столь памятной всем москви-
чам старше 30 лет таблички «Не 
шуметь» сегодня в библиотеке 
не увидишь - зато здесь проходят 
встречи, мастер-классы, запу-

скаются новые проекты — как, 
например, «Метод Васнецова. 
Лайфхак для понаехавших». 
Эту программу для гостей сто-
лицы реализует читальня № 19 
имени Достоевского совместно 
с Третьяковской галереей. За-
ведующий этой  библиотекой 
Андрей Лисицкий пояснил: для 
приезжих создают культурные 
аудиогиды и 3D-проекции исто-
рических реконструкций.
— Мы рассказываем жителям 
про прошлое, настоящее и бу-
дущее Москвы, — сказал Ли-
сицкий. — Стараемся вместе 
с посетителями создавать бла-
гоприятную городскую среду. 
Один из важных инструмен-
тов — москвоведение. Напри-
мер, сейчас создается живой 
музей, посвященный истории 
Басманного района. 
Среди новшеств, о которых рас-
сказали на круглом столе, есть 
и экскурсии для школьников.
— Представители Департамен-
та культуры города Москвы 
планируют сделать нашу ЦБС 
куратором по проекту «Экскур-
сии со школьниками». Мы про-
фессионалы и разрабатываем 
стратегию для данного направ-

Шуметь 
разрешается

17 января 2019 года. В библиотеке префекта Центрального округа Галина Утенкова, главный библиотекарь, расскажет каждому 
гостю не только о лучших книгах и новинках, но и о программе мероприятий  

район», — выступила с иници-
ативой начальник управления 
развития социальной сферы 
префектуры ЦАО Наталья Ма-
монова.—  Наша задача — ин-
формировать москвичей обо 
всех мероприятиях, которые 
проходят в наших читальнях. 
АНАСТАСИЯ МАСЛОВА
okruga@vm.ru 

ления, — уточнила Марианна 
Левитова.
Прозвучало предложение про-
водить в библиотеках регуляр-
ные встречи глав управ районов 
с жителями. 
— Здесь можно проводить 
встречи с жителями, круглые 
столы, творческие вечера и об-
суждения программы «Мой 

БИБЛИОТЕКИ 
СМЕНИЛИ ФОРМАТ: 
ЗАПУСТИЛИ ПРОЕКТЫ 
И ЭКСКУРСИИ
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Актриса театра и кино 
Ирина Безрукова под-
нимает себе настроение 
во время прогулок по цен-
тру города, хотя время 
найти для этого непро-
сто — съемки, работа в те-
атре. В интервью «МЦ» она 
рассказала о своих проек-
тах и новых ролях. 

Стройная,  с  открытым 
взглядом, приветливой 
улыбкой, известная ак-

триса всегда привлекает к себе 
особое внимание. Поклонники 
часто называют ее светлым че-
ловеком, ведь Ирина Безрукова 
не только ведет здоровый образ 
жизни, но и помогает другим. 
Ирина Владимировна, вас 
наградили за продвижение 
тифлокомментирования (опи-
сание предмета или действия, 
которые непонятны слепому 
человеку без словесных пояс-
нений. — «МЦ») в Московском 
Губернском театре. Расскажите 
об этом, пожалуйста. 
Да, и мне это очень приятно. 
Пять лет назад мы решили сде-
лать наш театр доступным для 
всех. Чтобы к нам приходили 
зрители с нарушением зрения, 
мы начали комментировать 
спектакли. Рассказываем все, 

что происходит на сцене. Узна-
ла я о тифлокомментировании 
от Дианы Гурцкой и очень за-
интересовалась этой темой. 
В Англии 40 театров дают сла-
бовидящим зрителям возмож-
ность побывать на спектакле, 
во Франции в каждом театре 
играют постановки, адапти-
рованные для незрячих, а у нас 
в России комментаторов нет 
нигде. И я поступила в инсти-
тут, чтобы стать профессио-
нальным тифлокомментато-
ром. Прошло пять лет, сегод-
ня в репертуаре Московско-
го Губернского театра есть 
спектакли со специальным 
комментированием. Если на 
афише постановки изображе-
ны наушники, значит, на нее 
можно пригласить незрячих 
людей. Сегодня в репертуа-
ре театра девять спектаклей 
с тифлокомментированием, 
в том числе и детские — «Мауг-
ли» и «Остров сокровищ». Кста-
ти, о аудиодескрипции в театре 
и кино России я в 2018 году рас-
сказывала в Женеве, на заседа-
нии ООН.
Ирина, то есть услышать вас 
можно в Московском Губерн-
ском театре, а где вас можно 
увидеть? В каких проектах вы 
снимаетесь?

Ирина 
Безрукова: 
Нужно 
находить время 
для волшебства

Позвоните по телефону горячей линии 
и подтвердите, что еженедельно получаете газету.

Если вам не принесли очередной номер —
звоните по телефону

(499) 557-04-00

Гарантия доставки газеты
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Съемок много. Но расскажу про 
исторический проект, который 
называется «На круге». Это ху-
дожественный фильм, полный 
метр, где я играю реального 
персонажа — жену священни-
ка-великомученика Зинаиду 
Попову. Моего мужа играет 
Андрей Мерзликин. В картине 
заняты и суперпрофессиональ-
ные актеры — Дмитрий Певцов, 
Марат Башаров, Сергей Ма-
ховиков, Станислав Любшин, 
Нина Русланова, — с которы-
ми ценно и приятно работать. 

Для меня эта работа осо-
бенная, ведь я родом 

из Ростова-на-
Дону. Весной 

мы снима ли 
в станице Ве-

ш е н с к о й ,  гд е 
были устроены 

казачий курень, 
подворье, колодцы. 

Станичники угоща-
ли нас донской едой, 

учили петь старинные 
казачьи песни. Атмос-

фера — широкий Дон, 
степь, разнотравье — рас-

полагала.
А планы на будущее уже есть?
Да, приглашений много. Более 
того, чешский режиссер Ян Све-
рака, у которого я снималась 
в 1996 году в фильме «Коля», 
получившем «Оскар», сообщил 
мне на кинофестивале в Праге, 
что готов продолжать работу со 
мной. И признался, что пишет 
сценарий для меня. 
То есть вам светит второй 
«Оскар»? Ирина, а что пожелае-
те нашим читателям?
Я желаю, чтобы в жизни каждо-
го человека хотя бы пять минут 
в день происходило что-то вол-
шебное, невероятно приятное, 
приносящее радость. Хотя жи-
телям Москвы для того, чтобы 
поднять настроение, достаточ-
но выйти на улицу. Я гуляю по 
центру, любуюсь красотой го-
рода, снимаю видео, размещаю 
ролики в социальных сетях, 
отправляю друзьям из других 
городов и стран. Все восхища-
ются, какая невероятно краси-
вая у нас Москва. И настроение 
поднимается!
В этом году вновь красиво укра-
сили Никольскую улицу. Са-
мое приятное, что в сказке ты 
можешь находиться до конца 
зимы. Световая инсталляция 
звездного неба создает празд-
ничное настроение.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru 

Чтобы поднять 
себе настрое-

ние, достаточ-
но выйти из дома 

на прогулку!

Ирина Владимировна Бахтура (после 
первого замужества — Ливанова, после 
второго — Безрукова) родилась 11 апре-

ля 1965 года в Ростове-на-Дону. В 1988 году окончила Ро-
стовское училище искусств. Со второго курса была занята 
в репертуаре Ростовского академического театра драмы 
имени Максима Горького. В 1990 году попала в Москов-
скую театр-студию Олега Табакова. В 2004 году была фа-
келоносцем олимпийского огня. В 2013 году получила 
специальность «тифлокомментатор высшей категории». 

СПРАВКА

Актриса театра 
и кино Ирина 
Безрукова 
на премьере 
художественного 
фильма «Гоголь. 
Страшная месть» 
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Недавно жители домов 
в Центральном округе 
столицы начали получать 
уведомления от МОЭК, где 
сообщалось о серьезной 
задолженности со сто-
роны их управляющей 
компании «Дом-Мастер» 
за поставленное в жилье 
тепло. Чтобы не усугу-
блять проблему и дальше, 
одним из вариантов ее 
решения стало предложе-
ние перейти на прямую 
оплату счетов за горячую 
воду и отопление 
их поставщику. 
Такое непривыч-
ное предложение 
вызвало живой 
интерес среди 
жильцов района 
и породило боль-
шое количество 
вопросов. 

Редакция попросила по-
мочь нашим читателям 
сориентироваться в но-

вых правилах исполняющего 
обязанности директора Фили-
ала № 11 «Горэнергосбыт» ПАО 
«МОЭК» Александра Запрудно-
ва (на фото).
Существует ли реальная необ-
ходимость в переходе на прямой 
способ оплаты?
Этой весной принят Федераль-
ный закон № 59, в соответствии 
с которым собственники жилья 
на общем собрании могут при-

Оплачиваем 
коммунальные услуги 
без посредников

Чтобы получать качественные 
услуги,  жители могут тщательно 
следить за работой своей 
управляющей компании, а могут 
перечислять деньги поставщику 
коммунальных ресурсов напрямую

нять решение заключать дого-
воры о прямом способе оплаты 
за коммунальные ресурсы, по-
ставленные ресурсоснабжаю-
щими организациями. Необхо-
димость такого нововведения 
в Жилищный кодекс (п. 4.4. ч. 2 
ст. 44 Жилищного кодекса РФ) 
продиктована наличием огром-
ных долгов со стороны управля-
ющих компаний. По мнению 
инициаторов законопроек-
та, эта инициатива поможет 
убрать недобросовестных по-
средников из цепочки расчетов 

за услуги ЖКХ, про-
гарантировать жи-
телям, что их деньги 
достигнут адресата, 
и повысить собирае-
мость платежей.
Если говорить о Цен-
тра льном округе 
Москвы, то там дей-
ствует, в частности, 
одна из крупнейших 

управляющих компаний «Дом-
Мастер», в чьем ведении нахо-
дится около 400 многоквартир-
ных домов. Жители этих домов, 
по преимуществу, добросовест-
но оплачивают поставляемое 
тепло, однако УК переводить 
на счета МОЭК эти деньги не 
спешит. По состоянию на 1 ноя-
бря долг этой компании превы-
сил отметку «900 миллионов 
руб лей». 
Общая сумма долгов перед 
МОЭК со стороны 50 наибо-
лее крупных неплательщиков, 

входящих в наш «Антирейтинг 
должников», составляет в на-
стоящее время порядка 4,4 мил-
лиарда. И наиболее крупные не-
плательщики, с общим долгом 
более полутора миллиардов ру-
блей, это как раз «Дом-Мастер» 
в Центральном округе и «ЮНИ-
ДОМ» в Восточном.
Долги управляющих компаний 
отражаются на жильцах? На-
сколько это негативное явление?
Люди оплачивают полученные 
услуги, но эти деньги не дохо-
дят до их поставщика. Закупка 
топлива и тепловой энергии, 
обслуживание, текущий и капи-

тальный ремонт оборудования, 
развитие действующих теплосе-
тей — все это главные расходные 
статьи для МОЭК. На них компа-
ния направляет свои средства, 
но при этом не получает необхо-
димой компенсации. Такая си-
туация негативно сказывается 
на доме, на районе, и, в конце 
концов, на городе в целом. 
Сейчас сумма всех неплатежей 
за тепло в несколько раз превы-
шает годовую ремонтную про-
грамму МОЭК, и, таким обра-
зом, очевидно, что надежность 
теплоснабжения напрямую за-
висит от платежной дисципли-
ны потребителей. Я считаю, что 
жители обязаны следить за ра-
ботой выбранной ими управля-
ющей компанией. Практически 
во всех домах есть внутренние 
чаты и инициативные группы. 
Если жители занимают пози-
цию, что они заплатили управ-
ляющей компании, а дальше 
это не их забота, то в случае 
мошеннических действий с ее 
стороны неизбежны проблемы 
с надежной работой всех ком-
мунальных систем. 
Как вы решаете эту проблему?
Инструментарий разнообраз-
ный: подаем судебные иски, 
стараемся привлекать директо-
ров и собственников к субсиди-
арной ответственности, можем 
обратиться в Мосжилинспек-
цию и поставить вопрос о ли-
шении лицензии управляющей 
компании… При том, что спо-
собы воздействовать на непла-
тельщиков, конечно, есть, это 
долгий и низкоэффективный 
путь работы с должниками. На-
пример, подаем мы в суд на за-
долженность за январь, а управ-
ляющая компания гасит ее за 
счет денег, которые получила 
в декабре от жителей, и суд пре-
кращается! И так до бесконеч-
ности. Такие действия создают 
проблемы прежде всего для тех, 
кто платит исправно. 
Жильцы могут контролировать 
расходы управляющей ком-
пании — проводится или нет 
обслуживание инфраструктуры, 
обеспечивается ли ее обнов-
ление? Какие рычаги влияния 
у них существуют в отношении 
управляющих компаний? 
Во-первых,  жильцы могут 
и должны отслеживать долги 
своей компании. Это в том числе 
можно сделать и на нашем сайте 
в разделе «Антирейтинг». И если 
они не довольны, есть несколько 
путей. Можно инициировать ее 
смену. Или теперь вот есть воз-
можность перехода на прямой 
договор с ПАО «МОЭК», когда 
оплата за отопление и горячее 
водоснабжение производится 
жильцами напрямую в МОЭК, 
минуя счета управляющей ком-
пании. Это принципиальное ус-
ловие для обеспечения прав по-

требителя, при реализации кото-
рого повышается прозрачность 
расчетов и создаются серьезные 
препятствия для злоупотребле-
ний. При этом никто не отменял 
жалобы в надзорные органы.
Некоторые УК скептически от-
носятся к идее перехода на пря-
мые договоры, мотивируя свою 
позицию тем, что это ухудшает 
положение потребителей. Яко-
бы неизвестно, к кому в таких 
случаях обращаться с жалобами 
при сбоях в работе горячего 
водоснабжения или отопления 
и на чьи плечи ляжет обслужи-
вание коммунальных сетей.
Переход на прямые договоры 
означает только оплату услуг. 
Ответственность за обслужи-
вание внутридомовых сетей по-
прежнему остается на плечах 
управляющих компаний, жиль-
цы оплачивают эти работы по 

отдельной строке «Содержание 
и ремонт». 
Право перехода на прямые дого-
воры появилось вследствие того, 
что управляющие компании по 
различным причинам не всегда 
отправляют собранные с жиль-
цов деньги поставщикам ком-
мунальных ресурсов. По стране 
цифра общей задолженности за 
услуги ЖКХ перевалила за 200 
миллиардов рублей, и это пред-
ставляется серьезной пробле-
мой на государственном уровне. 
А как МОЭК видит свое дальней-
шее развитие прямых отноше-
ний с жителями?
Мы в первую очередь видим 
свою задачу в том, чтобы своев-
ременно и в нужном объеме обе-
спечивать москвичей теплом 
и горячей водой, чтобы каждый 
наш потребитель был уверен, 
что за свои деньги он получает 
услуги должного качества. Во-
вторых, мы сейчас очень быстро 
стараемся сделать работу с нами 
максимально комфортной. За-
пущен отдельный раздел сайта 
для физических лиц, работает 
круглосуточный контакт-центр, 
в разработке удобный личный 
кабинет для физлиц, развива-
ется активно перечень допуслуг 
для потребителей. Сегодня он 
больше заточен на организа-
ции, но скоро появятся и услу-
ги, которые будут интересны 
и обычным жителям.
ВЕРА ЖУРАВЛЕВА
okruga@vm.ru

ПАО «Московская объединен-
ная энергетическая компания» 
(МОЭК) — единая теплоснаб-
жающая организация столицы. 
Обслуживая 15,9 км сетей, она 
стала оператором самой про-
тяженной теплоэнергетиче-
ской системы в мире. Сбытовой 
деятельностью компании за-
нимается  филиал № 11 «Гор-
энергосбыт», у которого есть от-
деление в Центральном округе 
столицы. По всем имеющимся 
вопросам москвичи могут обра-
титься в контакт-центр  по теле-
фону (495) 539-59-59.

СПРАВКА

САМИ ЖИТЕЛИ 
МОГУТ 
И ДОЛЖНЫ 
ОТСЛЕЖИВАТЬ 
ДОЛГИ СВОЕЙ 
УПРАВЛЯЮЩЕЙ 
КОМПАНИИ
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Первый в этом году День 
открытых дверей 20 янва-
ря провели в Морозовской 
детской городской клини-
ческой больнице. Врачи 
приняли около 200 юных 
пациентов.

Такие мероприятия не ред-
кость для Морозовской 
больницы. Дни открытых 

дверей здесь проводятся каж-
дый месяц. Количество жела-
ющих получить консультацию 
специалистов высшего уровня 
неуклонно растет.
Родители с детьми пришли на 
прием к специалистам: хирур-
гам, урологам-андрологам, 
торакальному хирургу. В День 

Малышам 
обязательно 
помогут 

20 января 2019 года. Зарина 
Салахутдинова со своим сыном 
Самиром приехала на прием 
к хирургу Михаилу Корочкину 
(на заднем плане)

ОФИЦИАЛЬНО

В Мосжилинспекцию обратился житель дома 9 
по Краснопролетарской улице по вопросу не-
удовлетворительной работы системы горячего 
водоснабжения в квартире № 250.
Заявитель сообщил, что горячая вода, поступаю-
щая в его квартиру, имеет недостаточный напор 
и недостаточную температуру. По обращению жи-
лищные инспекторы провели проверку и устано-
вили, что на кухне квартиры участок трубопровода 
горячего водоснабжения (обратка) демонтирован. 
Температура горячей воды не соответствует темпе-
ратурным нормам. Согласно пункту 18 Минималь-
ного перечня «Общие работы, выполняемые для 
надлежащего содержания систем водоснабжения 
(холодного и горячего), отопления и водоотве-
дения в многоквартирных домах» управляющая 
организация обязана поддерживать нормативные 
параметры горячей воды, поступающей в квартиры 
граждан. Мосжилинспекция выдала управляющей 

организации предписание: выполнить работы 
по восстановлению участка трубопровода горячего 
водоснабжения на кухне квартиры. В частности, 
промыть систему горячего водоснабжения в подъ-
езде № 5 для удаления накипно-коррозионных 
отложений и восстановить температуру горячего 
водоснабжения на кухне квартиры № 250 до нор-
мативных показателей. По результатам проверки 
исполнения предписанных мероприятий установ-
лено, что в настоящее время работы выполнены 
в полном объеме (выполнение работ также под-
тверждено заявителем). 
Контакты Жилищной инспекции по ЦАО: ул. Но-
вый Арбат, д.11, стр. 1, эт. 23. Адрес электронной 
почты: mgi-ign-cao@mos.ru. Государственная 
жилищная инспекция города Москвы: пр. Мира, 
д. 19, стр. 1, mgi@mos.ru. Обращаться можно также 
по телефонам горячей линии» Единой справочной 
службы Москвы +7 (495) 777-77-77, круглосуточно.

Подачу горячей воды нормализовали 
по предписанию инспекторовНедвижимость

ЧАСТНОСТИ Реклама

Антиквариат ,  Будду,  иконы, 
оклад, лампаду, картины, сере-
бро, мебель, люстру, лампу, часы, 
патефон, самовар, подстаканник, 
фарфор, статуэтки, портсигар, 
архивы, открытки, книги цер-
ковные, янтарные бусы, значки, 
прочее купим. Т. (495) 769-74-09

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, будды, 
серебро столовое, иконы, шкатулки 
Палех, монеты, елочные и детские 
игрушки СССР, открытки до 1940 г. 
Выезд бесплатно. Т. (495) 643-72-12

● Грузоперевозки. Т. (968) 058-66-78

● Арендуем жилье. Т. (495) 782-56-71

● Янтарь, посуду, статуэтки, серебро. 
Т. (916) 155-34-82
● Ткани СССР. Т. 8 (916) 993-36-64
● Вещи Китай. Т. (916) 993-36-64
● Книги, полки. Т. (495) 585-40-56
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

● С благодарностью купим: книги 
в коллекцию до 1945 года. Архивы, 
открытки, фото, значки, живопись, 
графику, игрушки, вт. ч. елочные, пред-
меты из стекла, фарфора, кости, метал-
ла и многое другое. Т. (916) 929-09-41, 
(917) 515-71-93

Авто, запчасти

Коллекционирование

Строительство и ремонт

— Если на приеме выявляют 
проблему, то независимо от ме-
ста проживания и регистрации 
ребенка его госпитализируют 
и будут оказывать медицинскую 
помощь у нас, — объясняет заве-
дующий отделением хирургии 
кратковременного пребывания 
Михаил Корочкин. — Такие слу-
чаи у нас были, и не раз. Напри-
мер, на Дне открытых дверей 
в декабре прошлого года двоих 
детей сразу же после приема по-
ложили в больницу. Им нужна 
была незамедлительная меди-
цинская помощь. 
Доктор добавил, что на опера-
ции отправляются больше поло-
вины юных пациентов, которые 

приходят на осмотр в рамках 
Дня открытых дверей.
Вся информация о проведении 
подобных мероприятий есть на 
сайте Департамента здравоох-
ранения Москвы и на сайте Мо-
розовской больницы.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

регулярно посещают хирурга, 
уролога-андролога, поскольку 
у сына однажды обнаружили 
патологию.
— В Морозовской больнице 
всегда квалифицированный 
прием, мы очень довольны, вра-
чи внимательные, — рассказы-
вает Александр. 
Несмотря на долгое ожидание 
врача, полуторогодовалый Се-
мен ведет себя спокойно, не 
капризничает. В этот раз семья 

Орешкиных пришла на прием 
к хирургу Анне Корнюшко. Из-
учив результаты анализов и ис-
следований, доктор выносит 
вердикт: ухудшений нет. Теперь 
надо продолжать наблюдаться 
и обследоваться раз в три меся-
ца. Для родителей счастье. 
А в это время в соседнем каби-
нете прием ведет торакальный 
хирург Олег Топилин. Специ-
альность редкая. Попасть на 
прием к такому специалисту — 
большая удача. Торакальные 
хирурги занимаются лечением 
органов грудной клетки. Как 
правило, проводят сложные опе-
рации. В Морозовской больнице 
это направление появилось все-
го лишь год назад. Отделение 
с нуля организовал Олег Топи-
лин. Его пациенты от коммента-
риев отказываются — слишком 
волнуются. 
По словам врачей, в большин-
стве случаев родители приходят 
за консультацией, если ребенку 
предстоит какая-либо операция: 
так в случае обострения они мо-
гут попасть на лечение именно 
сюда, в Морозовскую. 

открытых дверей принимают 
всех — и москвичей, и жителей 
других регионов, а потому оче-
реди возле кабинетов и в реги-
стратуру выстроились с самого 
утра. Сначала детишки прошли 
регистрацию, им завели карточ-
ку, а затем дали направление 
к нужному врачу. 

Многие возможностью полу-
чить бесплатную консультацию 
пользуются регулярно. Ольга 
и Александр Орешкины при-
ехали из Балашихи вместе с сы-
ном Семеном. Говорят, ни один 
День открытых дверей в Мо-
розовке не пропускают, и этот 
раз не стал исключением. Они 

С сентября 2018 года спе-
циалисты Морозовской 
детской городской кли-
нической больницы вели 
прием в городских поли-
клиниках для детей с врож-
денными и приобретенны-
ми пороками развития. 
За четыре месяца около 
600 маленьких пациентов 
прошли осмотр в рамках 
выездных мероприятий, 
и порядка трети из них 
были направлены на пла-
новую госпитализацию 
в Морозовскую больницу.

НА ЗАМЕТКУ

ЕСЛИ РЕБЕНКУ СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ 
ПОМОЩЬ, ЕГО ГОСПИТАЛИЗИРУЮТ 
ПРЯМО ПОСЛЕ КОНСУЛЬТАЦИИ 
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На публичные слушания представляются материалы по коррек-
тировке проекта межевания части квартала № 452, ограниченно-
го Комсомольским проспектом , Фрунзенской наб., 1-й Фрунзен-
ской ул.
Материалы представлены на экспозиции по адресу: ул. Пречистенка, 
14, каб. 7а. Экспозиция открыта с 5 по 12 февраля 2019 года. Часы ра-
боты: в рабочие дни с 15:00 до 19:00, суббота с 11:00 до 15:00, воскре-
сенье выходной. Собрание участников слушаний состоится 19 02.2019 
в 19:00 по адресу: 119021, г. Москва, ул. Тимура Фрунзе, 3, стр. 4 (поме-
щение ЦСО «Хамовники»). Регистрация участников в 18:30. Материа-
лы размещены на сайтах управы района Хамовники — hamovniki. mos.
ru, префектуры ЦАО — cao.mos.ru.

■
На публичные слушания представляются материалы по корректи-
ровке проекта межевания территории квартала № 638, ограничен-
ного: пл. Тверская Застава, ул. Грузинский Вал, границей Преснен-
ского района, границей железной дороги. 
Материалы представлены на экспозиции по адресу: ул. Чаянова, 11/2, 
каб. 118. Экспозиция открыта с 11.02 по 18.02.2019 по адресу: ул. Ча-
янова, 11/2, стр. 1 (помещение управы Тверского района, каб. 118).
Часы работы: в рабочие дни с 15:00 до 19:00, суббота с 11:00 до 15:00, 
воскресенье — выходной. Собрание участников слушаний состоится 
20.02 2019 в 19:00 по адресу: ул. Фадеева, 6, стр. 1 (помещение Совета 
ветеранов). Регистрации участников с 18:30. Материалы по проекту 
размещены на сайтах управы Тверского района — tveruprava.mos.ru 
и префектуры ЦАО — cao.mos.ru.

■
На публичные слушания представляются материалы по коррек-
тировке проекта межевания территории квартала № 362–363, 
ограниченного Овчинниковской наб., Садовническим пр-д, Б. Ов-
чинниковским пер., ул. Пятницкой.
Материалы представлены на экспозиции по адресу: ул. Бахрушина, 
13, каб. № 503. Экспозиция открыта с 04.02.2019 по 11.02.2019, 
Часы работы: с 15:00 до 19:00, в субботу, 09.02.2019 с 10:00 до 14:00; 
10.02.2019 — выходной. Собрание участников публичных слушаний 
состоится 14.02.2019 в 19:00, по адресу: Овчинниковская наб., 8а, 
ФКУЗ «ЦСП МВД России». Регистрация участников в 18:30. Материалы 
размещены на сайтах префектуры ЦАО: cao.mos.ru и управы района 
Замоскворечье: zmsk.mos.ru.

■
На публичные слушания представляются материалы по проекту 
внесения изменений в правила землепользования застройки города 
Москвы в отношении территории по адресу: ул. Б. Ордынка, 17, стр. 8, 
стр. 8/1, стр. 8/2, ул. Пятницкая, 16, стр. 13, ул. Пятницкая, 20, стр. 3 
Материалы представлены на экспозиции по адресу: ул. Бахрушина, 
13, каб. № 503. Экспозиция открыта с 11.02.2019 по 18.02.2019, 
Часы работы: с 15:00 до 19:00, в субботу, 16.02.2019 с 10:00 до 14:00; 
17.02.2019 — выходной. Собрание участников состоится 22.02.2019 
в 19:00, по адресу: 1-й Щипковский пер., д.20, здание Института 
перерабатывающей промышлености. Регистрация в 18:30. Номера 
контактных справочных телефонов Окружной комиссии: 620-28-68, 
912-51-25. Почтовый адрес Окружной комиссии: 109147, г. Москва, 

ул. Марксистская, 24. Электронный адрес: nisapovaak1@mos.ru. Мате-
риалы по проекту размещены на сайтах префектуры ЦАО — cao.mos.ru 
и управы района Замоскворечье — http://zmsk.mos.ru.

■
На публичные слушания представляются материалы по кор-
ректировке проекта межевания территории квартала № 398, 
ограниченного ул. Б. Ордынкой, Черниговским пр., Пятницкой ул., 
Климентовским пер. 
Материалы представлены на экспозиции по адресу: ул. Бахрушина, 13, 
каб. № 503. Экспозиция открыта с 11.02.2019 по 18.02.2019, Часы работы: 
с 15:00 до 19:00 ,в субботу 16.02.2019 с 10:00 до 14:00; 17.02.2019 — вы-
ходной. Собрание участников состоится 22.02.2019 в 19:30 по адресу: 
ул. Пятницкая, 16, стр. 3 завод «Экран». Регистрация участников в 19:00. 
Материалы размещены на сайтах префектуры ЦАО: cao.mos.ru и управы 
района Замоскворечье: zmsk.mos.ru.

■
На публичные слушания представляются материалы по проекту 
внесения изменений в правила землепользования застройки в от-
ношении территории по адресу: ул. Пятницкая, вл. 54, стр. 2. 
Материалы представлены на экспозиции по адресу: ул. Бахрушина, 
13, каб. № 503. Экспозиция открыта с 04.02.2019 по 11.02.2019, 
Часы работы: с 15:00 до 19:00, в субботу, 09.02.2019 с 10:00 до 14:00; 
10.02.2019 — выходной. Собрание участников состоится 12.02.2019 
в 19:00, по адресу: ул. Бахрушина, 4, Центральная детская библиотека 
№ 14. Регистрация в 18:30. Материалы размещены на сайтах префек-
туры ЦАО: cao.mos.ru и управы района Замоскворечье: zmsk.mos.ru.

ОФИЦИАЛЬНО
Оповещения о проведении публичных слушаний

ПО ГОРИЗОНТАЛИ. Джаз. Крик. Драже. Гедза. Киев. Лавр. Буква. Таубе. Диор. Либеро. Еда. Сад. Квазар. Пассив. Сафонов. Гаджет. Губа. Доза. Адаптер. Морда. Творог. 
Манола. Мясо. Рона. Орган. Тапки. Мангал. ПО ВЕРТИКАЛИ. Каскад. Арбуз. Дроппер. Декада. Богема. Варан. Завтрак. Жмот. Галеола. Трап. Оригами. Паб. Адаул. Атом. 
Бисса. Калебас. Дорн. Единорог. Зона. Картон. Кагал.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

На публичные слушания пред-
ставляются материалы по проекту 
внесения изменений в правила 
землепользования и застройки 
города Москвы в отношении 
территории по адресу: ул. Деле-
гатская, вл. 9.
Материалы по теме слушаний 
представлены на экспозиции 
по адресу: ул. Чаянова, 11/2, 
каб. 204. Экспозиция открыта 
с 11.02 по 18.02.2019 г. по адресу: 
ул. Чаянова, 11/2, (помещение 
управы Тверского района, каб. 204). 
Часы работы: в рабочие дни с 15:00 
до 19:00, суббота с 11:00 до 15:00, 
воскресенье — выходной. На экс-
позиции проводятся консультации 
по теме публичных слушаний. 
Собрание участников состоится 
19.02.2019 г. в 19:00 по адресу: 
г. Москва, ул. 1-я Миусская, 4 (ак-
товый зал ГБОУ г. Москвы Школа 
№1574). Регистрация участников 
с 18:30. 
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право пред-
ставить свои предложения и за-
мечания по обсуждаемому проекту 
посредством записи предложений 
и замечаний в период работы экс-
позиции, выступления на собрании 
участников слушаний, внесения 
записи в книгу (журнал) реги-
страции участвующих в собрании 
участников публичных слушаний, 
подачи письменных предложений 
и замечаний, направления в тече-
ние недели со дня проведения со-
брания письменных предложений, 
замечаний в Окружную комиссию. 
Слушания по внесению изменений 
в правила землепользования 
и застройки проводятся в гра-
ницах территориальной зоны, 
для которой установлен такой 
градостроительный регламент 
(ст. 31 «Градостроительного 
кодекса РФ» от 29.12.2004 
№190-ФЗ (ред. от 25.12.2018). 
Номера контактных справочных 
телефонов Окружной комиссии: 
(499) 250-03-52, (495) 912-51-25. 
Почтовый адрес комиссии: 109147, 
г. Москва, ул. Марксистская, 24. 
Электронный адрес комиссии: 
nisapovaak1@mos.ru.
Информационные материалы 
по проекту размещены на сайтах 
управы Тверского района — 
tveruprava.mos.ru и префектуры 
ЦАО — cao.mos.ru. 

ОФИЦИАЛЬНО
Публичные 
слушания
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ОВЕН 21.0319.04
Удачная неделя для про-
ведения переговоров 
любой сложности. 
А вот крупные перемены 
в любой сфере пока луч-
ше отложить. 

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
В жизни Тельцов про-
изойдет какое-то долго-
жданное радостное со-
бытие. Вероятнее всего, 
оно касается перемен 
на личном фронте.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Все будет удаваться в лю-
бой сфере. Но прежде 
всего предпримите шаги 
для увеличения дохода.

РАК 21.0622.07
У Раков на первый план 
выйдут вопросы личной 
и семейной жизни. Про-
водите больше времени 
с близкими. 

ЛЕВ 23.0722.08
На этой неделе Львы 
в очередной раз покажут 
окружающим, как легко 
они могут оказаться 
в центре внимания. 
Также их ждет успешное 
завершение начатого 
ранее проекта и пополне-
ние бюджета.

ДЕВА 23.0822.09
У Дев начнет налажи-
ваться личная жизнь. 
Внимание поклонников 
гарантировано.

ВЕСЫ 23.0922.10
Будьте осторожней в вы-
сказываниях. Особенно 
при начальстве.

СКОРПИОН 23.1021.11
Скорпионам стоит уде-
лить больше внимания 
здоровью. Снизить на-
грузки, подобрать ком-
плекс витаминов и упо-
рядочить режим дня.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Стрельцов ждут большие 
успехи в работе. Возмож-
но повышение по службе. 

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Пора сменить обстанов-
ку. Если не можете взять 
отпуск, отправляйтесь 
за город на пару дней.

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Порадуйте себя походом 
в салон красоты или об-
новлением гардероба.

РЫБЫ 19.0220.03
Благоприятная неделя 
для начала какого-либо 
обучения.

ГОРОСКОП

28.01–03.02

19 января 2019 года. Актриса Виктория Артюхова в роли Катерины в спектакле «Гроза» режиссера Андрея Могучего, поставленном по одноименной 
пьесе А. Н. Островского на столичной сцене — в Москве проходят гастроли Большого драматического театра имени Товстоногова. Они приурочены 
к 100-летию БДТ и 25-летию премии «Золотая маска» и открывают Год театра в России. На сцене МХТ имени Чехова зрителей ждут сразу три постановки 
нынешнего художественного руководителя Большого драматического театра Андрея Могучего — «Гроза», «Губернатор» и «Пьяные»

ФОТОФАКТ

АФИША

Катерина Хохлова — культурный 
обозреватель газеты «Москва. 
Центр», журналист. Знает все 
о музеях и выставках столицы 
и России, умеет отличить Мане 
от Моне, авангард от арьергарда, 
зигугу от пендибуля. Готовит 
обзоры столичных событий 
на неделю. 

ХОЛОКОСТ И ЕГО ПОСЛЕДСТВИЯ 
ДЛЯ ИСТОРИИ 

«Чеховская»
Район Тверской, 
Страстной бул., 6, стр. 2. 
Библиотека им. Чехова 
29 января, 19:00. Презентация 
книг Ильи Эренбурга, Василия 
Гроссмана, Льва Симкина «Его 
повесили на площади Победы» 
и сборника «Сохрани мои пись-
ма…» Ильи Альтмана и Леонида 
Терушкина. Вход свободный, по 
записи. Справки: chehovka.ru, 
раздел «Афиша» 

МУЗЫКА ЛЕНИНГРАДА 
«Арбатская»

Район Арбат, Никитский бул., 7а, 

Дом Гоголя, 
музыкально-театральная гостиная 
30 января, 18:30. Студенты Гне-
синки подготовили концерт 
к 75-й годовщине снятия блока-
ды Ленинграда. Вход свободный. 
Справки:  (495) 695-75-47

КЛУБ ИГРЫ В ГО 
«Бауманская»

Район Басманный,
ул. Бауманская, 58/25, стр. 14.
Библиотека им. Некрасова, 
аудитория 503
30 января, 18:00. Учимся играть 
в го — гармоничную и древнюю 
игру-стратегию (возможно, пер-
вую в истории человечества). 
Вход свободный, по записи. 
Справки: (495) 916-93-86 

ЛИТМОСТ С ВАДИМОМ ПАНОВЫМ 
«Проспект мира»

Район Мещанский,
Банный пер. 4, стр. 2.
Библиотека им. Грибоедова, 
Культурный центр им. В. Я. Вульфа 
31 января, 14:00. Онлайн-встре-
ча в реальном времени с автором 

цикла «Тайный город» Вадимом 
Пановым. Вход свободный, по 
записи. Справки: (495) 680-84-00

КАК УГОЩАЛИ В КРЕМЛЕ 
«Бауманская»

Район Басманный, 
ул. Бауманская, 58/25, стр. 14. 
Библиотека им. Некрасова, 
конференц-зал
31 января, 19:30. Историк Вла-
димир Невежин прочитает лек-
цию о меню дипломатических 
приемов времен Второй миро-
вой. Вход свободный, по записи. 
Справки:  (495) 916-93-86 

ФЕЛЛИНИ, ДЖУЛЬЕТТА И ДУХИ
«Таганская»

Район Таганский, ул. Николоямская, 6.
Библиотека иностранной 
литературы им. Рудомино, 2-й эт., 
Овальный зал
31 января, 18:30. Считается, что 
главная роль в фильме «Джульет-
та и духи» Федерико Феллини — 
лучшая в карьере Джульетты 
Мазины. Рассказывает кино-
критик Николай Пальцев. Вход 

свободный, по записи. Справки: 
(495) 915-36-41

КАК ЖИТЬ В СЕМЬЕ
«Тургеневская»

Район Красносельский,
Бобров пер. 6, стр. 2. 
Библиотека-читальня им. Тургенева,  
Выставочный зал
1 февраля, 18:30. Анна Юдина, 
психолог Московской службы 
психологической помощи насе-
лению, предлагает поговорить 
о связях внутри семьи. Вход сво-
бодный. Справки: turgenev.ru, 
раздел «Афиша» 

МОСКОВСКАЯ ПРАВДА. 
АРХИВЫ ЗА 100 ЛЕТ

«Кропоткинская»
Район Хамовники, Гоголевский б-р, 8.
Фотоцентр
До 3 февраля, вт–вс, 11:00–19:00. 
Лучшие кадры из архивов «Мо-
сковской правды»: портреты со-
трудников, Фидель Кастро, ката-
ющийся с горки, чемпионат ми-
ра по футболу. Вход 100 рублей. 
Справки:  (495) 690-41-88

Самые интересные события округа на следующей неделе 
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